

t-il être utile encore par ses exemples après l'avoir été par ses actions !
L'un des bienfaiteurs de l'humanité, qu'il reste un de ses modèles !

(MIGNET, *Vie de Franklin*. Didier-Perrin.)

Événements. — Rôle de la France. — La guerre d'Amérique, qui dura de 1776 à 1783, se divise en deux périodes : dans la première, les États-Unis luttent seuls contre l'Angleterre ; dans la seconde, ils sont soutenus par les Français et des volontaires venus de la plupart des pays d'Europe.

1° Dans la première période (juillet 1776-février 1778), réduits à leurs forces, les Américains n'éprouvèrent guère que des échecs. Les Anglais prirent New-York ; mais un mois plus tard une armée anglaise dut poser les armes à *Saratoga*.

2° La cause américaine avait rencontré en France d'ardentes sympathies. Dès le mois de mars 1777, le marquis de La Fayette, âgé de vingt ans à peine, avait quitté sa jeune femme pour aller soutenir les révoltés.

Puis notre pays intervint directement dans la lutte. Par le traité de Versailles (1778), Louis XVI, conseillé par Vergennes, apporta aux révoltés les secours de la France ; bientôt les Espagnols et les Hollandais se joignirent à nous ; la guerre devint presque universelle ; on combattit en Amérique, aux Antilles, autour de l'Inde, dans les mers européennes.

En avril 1778, une flotte française commandée par le comte d'Estaing se rendit en Amérique.

En juillet 1780, Rochambeau débarqua à Rhode-Island avec 6 000 Français. En 1781, la flotte du comte de Grasse apporta des armes et des habillements. Puis les Français et les Américains réunis remportèrent un grand succès : Washington et La Fayette enfermèrent le général Cornwallis dans la place de *Yorktown* qui capitula le 19 octobre 1781. Les grandes opérations militaires étaient terminées sur le continent américain. L'indépendance des États-Unis était assurée.

Guerre maritime. — L'Angleterre avait cherché à faire éclater une guerre continentale à propos de la succession de Bavière ; mais, grâce à Vergennes, la faute qui avait été commise pendant les guerres de la Succession d'Espagne, de la Succession d'Autriche, de Sept ans, ne fut pas re-